
CONSIGLIO COMUNALE DEL 12 OTTOBRE 2009 
SINTESI GIORNALISTICA DELLA SEDUTA 

                   ( IL PROCESSO VERBALE DELLA SEDUTA E’ AGLI ATTI DELLA 
SEGRETERIA DEL CONSIGLIO COMUNALE) 

Si è riunito oggi, presieduto dal presidente Leonardo Impegno, il Consiglio Comunale dedicato alla manovra 
finanziaria sugli equilibri di bilancio 2009. 
All’appello, che è stato presieduto dal vice Presidente Moretto,  erano presenti 33 consiglieri su 61:
Sindaco Rosa Iervolino Russo: presente; 
Alvino Federico: assente; 
Ambrosino Raffaele: assente; 
Anniciello Mariano: presente; 
Benincasa Fabio: presente; 
Borriello Antonio: presente; 
Borriello Ciro: presente; 
Caccavale Erasmo: assente; 
Carbone Gennaro: assente; 
Carotenuto Raffaele: presente; 
Centanni Gennaro: presente; 
Cigliano Dario: assente; 
Cilenti Saverio: presente; 
De Masi Roberto: assente; 
De Simone Achille: presente; 
D’Esposito Mario: presente; 
Di Marzio Emilio: assente; 
Fellico Antonio: presente; 
Fiola Ciro: presente; 
Fucito Alessandro: presente; 
Funaro Antonio: presente; 
Galiero Salvatore: assente; 
Giordano Alfredo: presente; 
Giudice Rosario: assente; 
Guerriero Salvatore: presente; 
Impegno Leonardo: presente; 
Lamura Carlo: assente; 
Lanzotti Stanislao: assente; 
Lucci Enrico: assente; 
Lupo Vito: presente; 
Malvano Mariano: assente; 
Mansueto Marco: assente; 
Mastranzo Pietro: assente; 
Matacena Maurizio: assente; 
Migliaccio Carlo: presente; 
Minisci Francesco: presente; 
Minopoli Umberto: assente; 
Monaco Ciro: assente; 
Montemarano Emilio: presente; 
Moretto Vincenzo: presente; 
Moxedano Francesco: assente; 
Nicodemo Francesco: presente; 
Palladino Giovanni: presente; 
Palmieri Domenico: assente; 
Palomba Stefano: assente; 
Parisi Salvatore: presente; 
Renzullo Claudio: assente; 
Russo Vincenzo: presente; 



Sannino Gaetano: presente; 
Sannino Pasquale: presente; 
Santoro Andrea: assente; 
Scala Raffaele: presente; 
Schifone Luciano: assente; 
Signoriello Ciro: assente; 
Simeone Carmine: presente; 
Varriale Ciro: assente; 
Varriale Salvatore: assente; 
Venanzoni Diego: presente; 
Verde Francesco: presente; 
Vitobello Francesco: assente; 
Zimbaldi Luigi: presente; 
 
 
 Dopo l’appello il Presidente Impegno ha comunicato la costituzione del gruppo consiliare Forza Italia con 
capogruppo Erasmo Caccavale. Subito dopo con un minuto di silenzio dell’Aula è  stato commemorato dal 
consigliere Pasquale Sannino il professore Franco Salerno, illustre studioso di diritto romano e Preside della 
facoltà di Giurisprudenza dell’Università di Cassino. Commossi, si sono associati al ricordo di questo 
“grande educatore”sia il Sindaco Iervolino che il Presidente Impegno. 
 Numerosi gli interventi, ai sensi dell’art. 37 del Regolamento, di consiglieri sia delle forze di maggioranza 
che di opposizione. La votazione della proposta del consigliere Moxedano, intervenuto sull’ordine dei lavori, 
di chiudere i lavori della seduta odierna alle ore 17 è stata rinviata, mentre il consigliere Ambrosino ha 
richiesto la verifica del numero legale accertato in 33/61 e, subito dopo, il Presidente della Commissione 
Bilancio, Saverio Cilenti, ha relazionato sulle osservazioni della commissione dopo l’incontro con il Collegio 
dei Revisori. 
Si è aperta, quindi, la discussione generale sul documento finanziario, presieduta in alternanza anche dal vice 
presidente Lupo, alla quale hanno partecipato i consiglieri Signoriello, Moretto, Gaetano Sannino, 
Carotenuto, Minisci, Benincasa, Lamura, Nicodemo, Moxedano. Dopo la richiesta del consigliere Caccavale 
di verificare il numero legale – erano presenti 33 consiglieri su 61  
All’appello erano presenti 33 consiglieri su 61:
Sindaco Rosa Iervolino Russo: presente; 
Alvino Federico: assente; 
Ambrosino Raffaele: assente; 
Anniciello Mariano: presente; 
Benincasa Fabio: presente; 
Borriello Antonio: presente; 
Borriello Ciro: presente; 
Caccavale Erasmo: assente; 
Carbone Gennaro: assente; 
Carotenuto Raffaele: presente; 
Centanni Gennaro: presente; 
Cigliano Dario: assente; 
Cilenti Saverio: presente; 
De Masi Roberto: assente; 
De Simone Achille: presente; 
D’Esposito Mario: presente; 
Di Marzio Emilio: presente; 
Fellico Antonio: presente; 
Fiola Ciro: presente; 
Fucito Alessandro: presente; 
Funaro Antonio: presente; 
Galiero Salvatore: assente; 
Giordano Alfredo: presente; 
Giudice Rosario: assente; 
Guerriero Salvatore: presente; 



Impegno Leonardo: presente; 
Lamura Carlo: assente; 
Lanzotti Stanislao: assente; 
Lucci Enrico: assente; 
Lupo Vito: presente; 
Malvano Mariano: assente; 
Mansueto Marco: assente; 
Mastranzo Pietro: assente; 
Matacena Maurizio: assente; 
Migliaccio Carlo: presente; 
Minisci Francesco: presente; 
Minopoli Umberto: assente; 
Monaco Ciro: assente; 
Montemarano Emilio: presente; 
Moretto Vincenzo: assente; 
Moxedano Francesco: assente; 
Nicodemo Francesco: presente; 
Palladino Giovanni: presente; 
Palmieri Domenico: assente; 
Palomba Stefano: assente; 
Parisi Salvatore: presente; 
Renzullo Claudio: assente; 
Russo Vincenzo: presente; 
Sannino Gaetano: presente; 
Sannino Pasquale: presente; 
Santoro Andrea: assente; 
Scala Raffaele: presente; 
Schifone Luciano: assente; 
Signoriello Ciro: assente; 
Simeone Carmine: presente; 
Varriale Ciro: assente; 
Varriale Salvatore: assente; 
Venanzoni Diego: presente; 
Verde Francesco: presente; 
Vitobello Francesco: assente; 
Zimbaldi Luigi: presente; 
 
Il dibattito è proseguito con gli interventi dei consiglieri De Masi, Salvatore Varriale,Verde. 
Al termine del dibattito l’assessore Realfonzo ha replicato che la manovra è incentrata con linee di rigore in 
difesa del pubblico e mediante un’attività progressiva dell’amministrazione comunale è finalizzata al 
risanamento dei conti. Occorre sottolineare, ha detto Realfonzo, che si tratta di una fase critica con grandi 
difficoltà che si potranno comunque superare con il contenimento della spesa, l’incremento delle riscossioni, 
il taglio degli sprechi ed il controllo della qualità e delle spese delle società partecipate. In nettissima 
riduzione i debiti fuori bilancio se si scomputano quelli determinati da Napoli servizi. 
Dopo la discussione generale è iniziato l’esame delle delibere relative agli equilibri di bilancio. 
 
La delibera di variazione al bilancio n° 1507 per la sottoscrizione dell’accordo transattivo con ANM e 
dell’accordo di accollo ed accordo di pagamento con la Dexia Crediop s.p.a. è stata ratificata, dopo la 
votazione per appello nominale, con 27 SI, 4 astenuti e 1 NO . 
 
Quattro gli ordini del giorno presentati sulla delibera n° 1508 relativa alle variazioni di bilancio 
annuale di previsione per l’esercizio finanziario 2009 e al bilancio pluriennale 2009/2011. 
Emendato e  approvato a maggioranza con il voto contrario dei consiglieri Centanni, Minisci e Nicodemo e 
l’astensione del gruppo di Italia dei Valori, il primo odg, primo firmatario il gruppo di Iniziativa popolare, 
che “impegna l’Amministrazione Comunale ed in particolare l’Assessore alle Risorse strategiche, nelle more 
dell’attuazione del programma di riqualificazione del centro storico, a considerare prioritari, nell’ambito 



degli interventi che, sussistendo la compatibilità finanziaria,saranno programmati in sede di assestamento di 
bilancio 2009, ovvero in sede di predisposizione del bilancio di previsione 2010/2012”.  
Il secondo odg, presentato dalla Commissione Scuola, che impegna il Sindaco e la Giunta affinché “si 
provveda con ogni sforzo, nelle modalità tecnicamente possibili, a rimuovere tale condizione e riconoscere 
con minor ritardo tali indennità comunicando ad horas all’Aula data di pagamento”, è stato approvato 
all’unanimità. 
Dichiarato decaduto il terzo odg, sul quarto, firmatari i consiglieri Schifone, Ambrosino e Lamura, relativo 
all’implementazione degli sgravi TARSU, si è aperto un dibattito che ha registrato numerosi interventi, tra i 
quali quello del Sindaco che ha invitato maggioranza ed opposizione a collaborare responsabilmente alla 
soluzione di un problema grave per i napoletani, specialmente quelli residenti in zone disagiate. “Oggi 
stiamo discutendo di equilibrio del bilancio 2009 – ha ricordato il Sindaco -  e non di bilancio di previsione 
2010. In questa fase, pertanto, non siamo in grado di indicare una cifra, perché non siamo in possesso degli 
elementi per quantificarla”. 
Dopo aver respinto a maggioranza, con l’astensione dei consiglieri De Masi e Moxedano, la proposta del 
consigliere Schifone di sospendere i lavori del Consiglio ed aggiornarli alla seduta di domani per consentire 
alle forze politiche di mettere a punto una nuova formulazione perseguibile sia sotto il profilo regolamentare 
che economico a favore di uno sgravio per le fasce più deboli ed i residenti di Chiaiano. Pertanto, poiché i 
proponenti non hanno recepito e condiviso la proposta di mediazione avanzata dall’Amministrazione, 
l’ordine del giorno, votato per appello nominale su richiesta di Ambrosino, è stato respinto a 
maggioranza con 28 NO, 11 SI e 1 astenuto.  
Questo il risultato della votazione:
Sindaco Rosa Iervolino Russo:NO; 
Alvino Federico:SI; 
Ambrosino Raffaele: SI; 
Anniciello Mariano: NO; 
Benincasa Fabio: NO; 
Borriello Antonio: NO; 
Borriello Ciro: NO; 
Caccavale Erasmo: assente; 
Carbone Gennaro: assente; 
Carotenuto Raffaele: NO; 
Centanni Gennaro: NO; 
Cigliano Dario: assente; 
Cilenti Saverio: NO; 
De Masi Roberto: SI; 
De Simone Achille:NO; 
D’Esposito Mario: NO; 
Di Marzio Emilio:NO; 
Fellico Antonio: NO; 
Fiola Ciro:NO; 
Fucito Alessandro: NO; 
Funaro Antonio: NO; 
Galiero Salvatore: assente; 
Giordano Alfredo: NO; 
Giudice Rosario: assente; 
Guerriero Salvatore: NO; 
Impegno Leonardo: astenuto; 
Lamura Carlo: SI; 
Lanzotti Stanislao: assente; 
Lucci Enrico: assente; 
Lupo Vito:NO; 
Malvano Mariano: assente; 
Mansueto Marco: assente; 
Mastranzo Pietro: assente; 
Matacena Maurizio: assente; 
Migliaccio Carlo: SI; 



Minisci Francesco: NO; 
Minopoli Umberto: assente; 
Monaco Ciro: assente; 
Montemarano Emilio: NO; 
Moretto Vincenzo:SI; 
Moxedano Francesco: SI; 
Nicodemo Francesco: NO; 
Palladino Giovanni: NO; 
Palmieri Domenico: assente; 
Palomba Stefano: assente; 
Parisi Salvatore: NO; 
Renzullo Claudio: assente; 
Russo Vincenzo: NO; 
Sannino Gaetano: SI; 
Sannino Pasquale: NO; 
Santoro Andrea: assente; 
Scala Raffaele: SI; 
Schifone Luciano: SI; 
Signoriello Ciro: SI; 
Simeone Carmine: assente; 
Varriale Ciro: assente; 
Varriale Salvatore: assente; 
Venanzoni Diego: NO; 
Verde Francesco:NO; 
Vitobello Francesco: assente; 
Zimbaldi Luigi: NO; 
 
 
 
Prima di passare all’esame degli emendamenti alla delibera, il consigliere Signoriello ha proposto la 
sospensione della seduta e la ripresa dei lavori nella seduta già convocata per domani alle ore 10. La 
proposta, è stata integrata dalla richiesta del Sindaco, approvata all’unanimità, di chiudere i lavori dopo la 
votazione degli emendamenti e della delibera.  
 
L’atto deliberativo n° 1508 è stato emendato e approvato a maggioranza col voto contrario dei gruppi 
del Pdl, Italia dei Valori e Comunisti italiani. 
 
Al termine il Presidente Impegno ha sciolto la seduta, ricordando che i lavori riprenderanno domani alle ore 
10 per concludere l’esame delle delibere propedeutiche alla manovra di bilancio.        
 
 
 
 
 


